
1 

《圣言盛宴》使徒行传 

 

 

第 95 讲 犹太侨民对福音的反应（徒 28:23-29） 

 

徒 28:22-29：“他们和保罗约定了日子，就有许多人到他的寓处来。保罗从早到晚，对他们讲

论这事，证明神国的道，引摩西的律法和先知的书，以耶稣的事劝勉他们。他所说的话，有

信的，有不信的。他们彼此不合，就散了；未散以先，保罗说了一句话，说：‘圣灵借先知以

赛亚向你们祖宗所说的话是不错的。他说：你去告诉这百姓说：你们听是要听见，却不明白；

看是要看见，却不晓得；因为这百姓油蒙了心，耳朵发沉，眼睛闭着；恐怕眼睛看见，耳朵

听见，心里明白，回转过来，我就医治他们。所以你们当知道，神这救恩，如今传给外邦人，

他们也必听受。’（有古卷在此有：保罗说了这话，犹太人议论纷纷的就走了。）” 

 

回想一下保罗的宣教旅程，除了到达腓立比那一趟以外，他无论去到任何一个城市，也不忘

进去一个地方，到底是哪里呢？答案很简单，就是当地的会堂。在那里放胆讲道，辩论神国

的事，劝导犹太人和希腊人，希望他们归信主。保罗是外邦人的使徒，这个我们都很清楚。

可是保罗传福音的时候从来没有忘记过犹太人，即便他们有多么的顽梗，即便他们在过去的

日子里处处逼迫基督徒和拒绝耶稣，但是保罗仍然向犹太人宣讲不变的真理。如今他抵达罗

马，他首先会面的也是犹太公会的首领，他清楚地表明为什么要上诉凯撒，不是因为不爱自

己的同胞，而是受到不公平的控告，此刻必须站在公义的立场为自己申辩。保罗也希望住在

罗马的犹太人知道他之所以会受苦、受捆绑，全是为了以色列人所期盼的弥赛亚。保罗说完

以后，他们并没有强烈的反抗或表示不满，因为他们完全不知情，也没有从任何人的口中听

说过这件事情，当地的犹太人也希望借此机会听听保罗的解说，让他讲解一下所传言的教派。

保罗当然会好好的把握机会，因为无论他身处在任何的环境，也不忘把耶稣基督的恩典分享

出去。今天查考的题目是---犹太侨民对福音的反应。 

 

今天查考徒 28:22-29，祈求圣灵开导我们的心。希望听众朋友，若你有圣经的话，请你看新约

徒 28:22-29：“他们和保罗约定了日子，就有许多人到他的寓处来。保罗从早到晚，对他们讲

论这事，证明神国的道，引摩西的律法和先知的书，以耶稣的事劝勉他们。他所说的话，有

信的，有不信的。他们彼此不合，就散了；未散以先，保罗说了一句话，说：‘圣灵借先知以

赛亚向你们祖宗所说的话是不错的。他说：你去告诉这百姓说：你们听是要听见，却不明白；

看是要看见，却不晓得；因为这百姓油蒙了心，耳朵发沉，眼睛闭着；恐怕眼睛看见，耳朵

听见，心里明白，回转过来，我就医治他们。所以你们当知道，神这救恩，如今传给外邦人，

他们也必听受。’（有古卷在此有：保罗说了这话，犹太人议论纷纷的就走了。）” 

 

29 节，有的圣经有翻译，有的圣经有小字写 29 节，有的抄本就没有，所以 29 节就成为这样

的情况。 

 

保罗在他的居所有聚会了，在刚才看的经文里面来到这里的是什么人？第二个问题保罗用多

少时间向这些人讲话？本身保罗的居所就已经有一群犹太人的首领在那里，现在又有许多人，

也许是普通的犹太人。第三天以后的日子，他们和保罗约定了日子，就有许多人到他们这里。

所以这里是一个公开的许多人，加上之前邀请的首领。22 节也说：这个我们愿意听你的意见

如何。真正的首领来多少不晓得，但是现在坐满了很多人，实际有多少人我们不知道，可以

想象是坐满了人。如果查徒 1 章在马利亚的家里是可以容纳 120 人，但是现在保罗是囚犯，

他没有钱，是要租房子，不可能租太大的。我们也不知道保罗的资金是否足够，或者有很多
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人捐助，120 人只是一个参考，但这个我们是没有科学根据的。不过房子的大小可以跟考古学

书上讲当代的罗马建筑物，那时候有四层、五层楼的。圣经徒 20 章记载，在一次整晚的聚会，

一位坐在窗台的年轻人，因困倦沉睡，在三楼摔下来；所以三楼并不代表那个房子一共就三

层，也可能有四层。一般说罗马帝国这种服务式住宅五楼比较合理，但不是单独的一层那种

豪华住宅。 

 

保罗在这里用多少时间，经文说这么多人来了，五六十人也好，一二百人也好，用多少时间

跟他们讲话，是一整天的时间，从早到晚，保罗是用尽了他可以正常活动的那个时间。从早

到晚很劳苦的，但是，为了要他们相信神国的道，保罗是竭力和他们讲论。他那时的年纪差

不多六十岁了，他仍有火热和迫切的心。更重要的是下一节经文，保罗讲话的主题是证明神

国的道，他还引用了摩西的律法以及先知的书，这都是犹太人所认识却不明白的，这位耶稣

是以色列人的盼望。在 20 节说：我原是为以色列人所指望的，被这炼子捆锁。所以保罗引用

旧约的圣经来讲述耶稣是神的儿子，他降生在世界上就是应验了之前先知所说的，耶稣基督

就是旧约里所说的弥赛亚。 

 

保罗所讲的内容是布道性的，还是栽培性的？布道性的就是对不信耶稣的人讲说；栽培性的

就是对信耶稣或者很熟悉圣经的讲说。保罗讲的是属于布道传福音呢？还是栽培的？犹太人

对旧约圣经非常非常的熟悉，但是不明白耶稣就是他们盼望的弥赛亚。犹太人不认识耶稣基

督或者不愿意认识，他们觉得耶稣只是一个出身卑微的加利利人而已。所以布道性的传福音

是向犹太人介绍耶稣就是基督，是弥赛亚。这些犹太人很熟悉圣经，但是圣经中最重要的观

念就是关于耶稣是弥赛亚，当耶稣真的来的时候，他们却骄傲地拒绝接受。我们看到之前那

些逼害保罗的犹太人已经是这样了，这些犹太人还能被栽培吗？得重新的布道向他们传福音。 

 

先不要讲一个答案，有的时候不讲答案让大家去思考、进步、学习。徒 1:1 路加说，我写前书

是将耶稣的生平给提阿非罗大人，现在我再写下卷是讲圣灵怎么带领教会作见证，直到地极。

我们从徒 1 章查考到现在是布道讲耶稣，还是已经有了新生命，要栽培这生命呢？这两者是

有关系的，这是一个属灵生命成长，布道跟栽培亲近耶稣基督，不断的确认跟耶稣基督是怎

样的关系。这不是今天查考的重点，但是面对犹太人熟悉圣经，保罗介绍耶稣基督而思考的

一个问题，答案希望弟兄姊妹去思考 

 

保罗讲完后，犹太人有什么反应呢？可能就回答我们的问题了。请问这么多的犹太人，刚才

说五六十人也好，一二百人也好，结果是什么？不欢而散！根据经文 25 节，他们彼此不合就

散了。为什么他们不合呢？因为是两种结果，保罗讲完了、讲了一整天，有人相信，但有人

不信。如果从 24 节来看，保罗所讲的内容是布道的，还是栽培的呢？以相信跟不相信来看应

该是布道性的。使人归主从来都是我们的大使命，因为这个是有关永生和永死的严肃问题。

不信主的犹太人跟信主的犹太人意见不合，这个问题其实是两个结果，第一个结果是有相信

的，有不相信的。第二个结果就是彼此又不合，大家就分散了。 

 

为什么犹太人之间彼此不合？可能有些在罗马的犹太人和在耶路撒冷的犹太人一样，他们那

么讨厌保罗，因为他们坚信保罗是背弃了祖先的信仰，因此，他们不能接受那些相信保罗所

说的犹太人，所以大家的意见便不一致，甚至出现纷争了。散会之前保罗就很认真的引用了

一段旧约圣经，是出自旧约赛 6:9-10，很著名的一段经文，引用在徒 28:26-27。 

 

首先讲一讲那个背景，应该是上帝呼召以赛亚作先知，以赛亚面对的环境是很艰难的，因为

他跟保罗一样要面对很固执的犹太人。保罗有同感，在这里就引用了以赛亚书说，以赛亚跟

他现在的处境是一样的。 
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一个很浅白的，很自然的反应就是如果保罗不讲这一段话呢，显得很有礼貌，很文明。不是

所有的人在第一次听福音就可以完全相信，有的人可能真是比较慢一点或需要多点认识才能

明白和接受的。保罗这样讲了以后，给人的感觉是把后路给堵住了，好像没有爱心。保罗是

直接讲你们就是心硬的，你们就是以赛亚讲的那种人。保罗很迫切的用一整天的时间讲了，

而且就是很重要的真理、耶稣基督的复活。讲了这么多，你们再不信的话，那真的是令人失

望的。因为之前保罗用三个多月在海上差不多要死了，他一生都是受逼迫，来传扬福音。那

么多的见证，像瞎眼得看见，有病的得医治，很多神迹奇事，这么真实的信仰你们这些人竟

然仍旧不相信。难怪上帝早已预言过你们会不信，你们的眼睛真的会盖住，不相信。上帝早

就知道你们是很固执，不过即便你们固执，我还是要讲，因为这个是使徒的责任。 

 

28 节：“你们当知道，神这救恩，如今传给外邦人，他们也必听受。”保罗都是先向犹太人传

福音，然后再向外邦人传福音。他在罗 1 章也说这个福音是先传给犹太人，然后是传给外邦

人，所以 28 节这样的一句交代，是把使徒行传的信仰精神提出来，一直都是先到会堂向犹太

人传福音；犹太人不听的话，那我已经跟你们讲了，尽上我的热心。你们不信，我就向外邦

人传福音。有一个动作是跺脚，意思是你们下地狱去，责任不在我了。 

 

28 节有另外一个用词，是同意词，“福音”或称为“神的救恩”。每当人谦卑下来的时候，他

肯抓住神的救恩，而且当我们信了主之后，很多信徒即便是在困境当中，也会有出乎意料的

平安，这个就是我们与其他人不同的地方。 

 

给没有信主的朋友一个劝勉：如果你没有相信耶稣基督，接受神为人预备的救恩，请你抓紧

这个机会，不要让保罗责备犹太人的那个“听是要听见，却不明白；看是要看见，却不晓得”

这样的不好的话临到你们。趁着今天，耶稣基督的救恩临到你们的时候，虚心的接受，让你

能成为天父的儿女。 


